



La Méditerranée au Moyen-Age : Conflits et échanges entre chrétiens et musulmans

publié le 17/03/2008

Seconde - Cycle 3

Descriptif :

Aide à la mise en oeuvre du point de programme sur les relations entre Chrétiens et Musulmans de part et d'autre de la Méditerranée au Moyen-Age.

Le sujet s'inscrit dans les programmes du cycle 3 de l'école élémentaire et de Seconde.

L'étude est organisée sous la forme d'un dossier documentaire dont l'analyse scientifique permet de mettre en évidence les caractères essentiels des relations entre Chrétiens et Musulmans de part et d'autre de la Méditerranée au Moyen-Age.

- ▶ références aux instructions
- ▶ mise au point sur la question
- ▶ références pour le professeur, pour l'élève
- ▶ sites web - films
- ▶ l'essentiel sur la question

○ Des documents et leur présentation

- L'appel à la croisade du pape urbain II en 1095 (texte)
- Le chevet de la cathédrale de Monreale en Sicile (plan)
- Marchands vénitiens (miniature)
- La confrontation de deux médecins (texte)
- Le siège de Jérusalem par les croisés en 1099 (miniature)

○ Le dossier

 [Dossier](#) (PDF de 321.8 ko)

○ Des pistes d'exploitation pédagogique

proposées pour le cycle 3,
le dossier peut aussi servir de support à un travail en classe de Seconde.

En lien avec ce dossier ; 2 ressources du même auteur dans Odyssée :

- ▶ [La Méditerranée au XIIème siècle](#) : carrefour de 3 civilisations (un dossier d'aide à la mise en oeuvre sur le thème)
- ▶ [Construire une frise chronologique](#) avec le logiciel timeline maker basic (version 2.1) : sujet de l'application : "La Méditerranée : affrontements et échanges au Moyen Age".